



SANTUARIO DE NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE Ciudad de México

La Basílica de Guadalupe, ubicada en la Ciudad de México, es uno de los santuarios marianos más importantes del mundo, así como un símbolo central de la fe y de la identidad nacional en México.

Las apariciones de la Virgen de Guadalupe a Juan Diego se dieron en diciembre de 1531. La Virgen se le apareció en cuatro ocasiones en el cerro del Tepeyac, solicitándole que construyera un templo en su honor. En la última aparición, la imagen de la Virgen quedó impresa milagrosamente en la tilma de Juan Diego, una capa de cactus. Este suceso es ampliamente reconocido y celebrado como uno de los eventos más trascendentales en la historia religiosa y cultural de México.

La devoción guadalupana en México es profunda y arraigada. La Virgen de Guadalupe es considerada la patrona de México y es venerada por millones de personas en todo el país. Su imagen se encuentra presente en hogares, iglesias y lugares públicos, y su fiesta, el 12 de diciembre, es una de las celebraciones religiosas más importantes y concurridas en México.

La Basílica de Guadalupe recibe anualmente millones de peregrinos en busca de fe, esperanza y consuelo espiritual. Las peregrinaciones a la basílica, tanto a pie como en transporte, son una tradición arraigada en México. Se estima que alrededor de 20 millones de personas visitan la Basílica de Guadalupe cada año, convirtiéndola en uno de los destinos religiosos más concurridos del mundo.

La Virgen de Guadalupe es un símbolo no solo de la fe mexicana. Su imagen es un emblema de unidad y orgullo para los mexicanos, ya que representa la fusión entre las culturas indígenas y española, así como la apropiación de la religión católica traída a estas tierras por los españoles durante la colonización. La Virgen de Guadalupe es considerada una figura maternal y protectora. Su imagen trasciende fronteras religiosas y étnicas, y se ha convertido en un símbolo de identidad nacional.

La devoción guadalupana se manifiesta de diversas formas en México. Los fieles acuden a la Basílica de Guadalupe para mostrar su fe, realizar peregrinaciones y presentar sus peticiones a la Virgen. Muchos caminan largas distancias desde diferentes puntos del país, algunos llevando velas, flores o imágenes de la Virgen. Otros asisten a misas y servicios religiosos especiales, rezan el rosario y participan en festividades marianas.

La imagen de la Virgen de Guadalupe es venerada no solo como una figura religiosa, sino también como un símbolo de esperanza, protección y milagros. Se le atribuyen numerosos milagros y sanaciones, y se cree que intercede por sus devotos ante Dios. Su imagen es considerada sagrada y ha sido objeto de estudio e investigación, despertando admiración tanto por su aspecto artístico como por su origen sobrenatural.





El conjunto del Santuario de la Basílica de Guadalupe está formado por varios sitios, templos, jardines, esculturas y museos, cada uno con su propia importancia histórica, artística y espiritual. A continuación, mencionaré algunos junto con el año de su inauguración:

1. Capilla del Cerrito (1531): levantada en el cerro del Tepeyac, lugar en donde ocurrieron las apariciones de la Virgen de Guadalupe a Juan Diego. Se trata de la primera capilla dedicada a la Virgen María, la que solicitó construir por medio de Juan Diego a Fray Juan de Zumárraga, obispo de México en el siglo XVI.
2. Antigua Basílica de Guadalupe (1709): Construida para congregar al creciente número de peregrinos, esta basílica albergó la icónica imagen de la Virgen de Guadalupe durante más de dos siglos.
3. Nueva Basílica de Guadalupe (1976): Inaugurada en 1976, esta imponente estructura moderna se erige junto a la antigua basílica y es el lugar principal de culto en el conjunto actual del santuario. Su diseño circular y su cubierta en forma de corona y manto son reconocidos internacionalmente.
4. Iglesia del Pocito (1709): Esta iglesia, también conocida como Capilla del Pocito, alberga una pequeña imagen de la Virgen de Guadalupe conocida como "El Pocito". La iglesia es un lugar de gran devoción por considerar milagrosa el agua del pozo que ahí se encuentra y se considera uno de los sitios importantes del santuario. Es una joya de la arquitectura barroca novohispana.
5. Iglesia de San Juan Diego o Primera Hermita (1531): Esta iglesia es conocida como la Primera Hermita o Capilla de San Juan Diego. Esta iglesia histórica es un sitio sagrado y de gran importancia pues en ella custodió Juan Diego la venerable imagen de la Virgen mientras se construía la capilla del cerrito. Se cree que fue uno de los lugares en que se le apareció la virgen a Juan Diego.
6. Fuente de las Ofrendas (1976): Ubicada en el jardín de la Basílica de Guadalupe, la Fuente de las Ofrendas es un monumento dedicado a la Virgen de Guadalupe. Se encuentra en un lugar visible para los peregrinos en los jardines del santuario mariano. La fuente representa la devoción y las ofrendas que los indígenas mexicanos brindan a la Virgen, como flores, velas, maíz. Entre los personajes están representados Juan Diego y Fray Juan de Zumárraga.

Estos sitios son algunos de los más significativos dentro del conjunto del santuario mariano de la Basílica de Guadalupe. Cada uno de ellos tiene su propia importancia histórica y espiritual. Sin duda todo ello contribuye a la experiencia no solo de fe, sino de quienes visitan el santuario mariano más importante de México.





Encuentro internacional JM de Misión Compartida

